
马春雷 市人民政府秘书长

顾 军 市发展和改革委员会主任

吴金城 市经济和信息化委员会主任

朱 民 市商务委员会主任

骆大进 市科学技术委员会主任

陈 昶 市民族和宗教事务局局长

张亚宏 市公安局局长

蒋 蕊 市民政局局长

吴坚勇 市司法局局长

王华杰 市财政局局长

杨佳瑛 市人力资源和社会保障局局长

张玉鑫 市规划和自然资源局局长

晏 波 市生态环境局局长

胡广杰 市住房和城乡建设管理委员会

主任

于福林 市交通委员会主任

冯志勇 市农业农村委员会主任

史家明 市水务局局长

方世忠 市文化和旅游局局长

闻大翔 市卫生健康委员会主任

邓小冬 市退役军人事务局局长

马坚泓 市应急管理局局长

刘向民 市审计局局长

倪俊南 市市场监督管理局局长

周小全 市地方金融监督管理局局长

孔福安 市人民政府外事办公室主任

本报讯 （记者苏展 通讯员

李国麟）昨天，市十六届人大常
委会举行第一次会议。市委副

书记、市长龚正作关于提请审议

任命市政府组成人员职务的议

案报告。市人大常委会主任董

云虎主持会议。

会议听取了市人大常委会主

任会议、市人民政府、市高级人民

法院、市人民检察院提请审议任

免国家机关工作人员的议案，以

及市人大常委会人事任免工委的

有关审查意见报告。常委会组成

人员对相关人事任免事项进行了

审议。 ▼ 下转第四版

龚正作议案报告 董云虎颁发任命书、赠发宪法

市十六届人大常委会第一次会议表决通过有关人事任命事项

决定任命市政府25名组成人员

经全体会议表决，决定任命本报讯（记者张晓鸣）最近，上海乘坐地铁出行的人多
了起来。

申通地铁集团昨天公布的最新数据显示，本周五上海

地铁客流为1206.1万人次。这是2022年2月25日之后，时

隔一年，上海地铁日客流重新达到1200万人次。与此同

时，本周一至本周四，地铁日客流也基本在1150万人次上

下浮动。

“突破1200万了！基本恢复了。”“人是真的变多了。”

“‘沪千万’回来了，心里才踏实。”网友在上海地铁微博下

纷纷留言。

记者注意到，在经历了去年12月下旬的短暂低谷后，

今年元旦后首个工作日开始，上海地铁客流出现快速回

升，新年首个工作日客流达到719.1万人次。

▼ 下转第四版

公交客流、路网流量均明显回升，
释放经济与社会活力迅速复苏信号

上海地铁日客流
重回1200万人次
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科学普及为创新人才培养培植沃土。科

普场馆怎么做得更有吸引力？一向领风气之

先的上海科技馆给出的答案是：科普游戏。

在昨天举行的新时代科普游戏发展趋势研讨

会上，上海科技馆一口气发布了五款各具特

色的原创科普游戏，分别是《大熊猫国家公

园》科学桌游、《朱鹮》微信小游戏、《异星

进化》客户端3D游戏、《星火之旅》游戏化

线上临展和《消失的科博士》AR实景探秘

游戏。

至此，上海科技馆三年来开发的原创科

普游戏已达58款。包括国家公园系列、科技

主题系列、天文主题系列在内的各种题材科

普游戏已列入馆方未来的开发日程，科普游

戏将成为科普展教的“下一站”。

科普游戏改变展览业态

展板、橱窗、演出、动画……知识的载体

随着人类科技手段的演变不断变化，而今，越

来越多的科普从业者意识到，游戏将是未来

科普的主要形态之一。“游戏是人类的天性。”

乐元素科技副总裁王璇说，“人们在玩游戏中

有目标、有反馈，且高度沉浸、自愿参与，它是

一个很好的科普载体。”

什么是科普游戏？2018年，上海科技馆

尝试在线上推出涂色、问答等互动功能；2021

年初上线的《拼图寻鸟之旅》，将21个国家和

地区的数百种鸟类摄影作品作为拼图蓝本；

《消失的科博士》更是把整座科技馆作为游乐

场，游客不仅可以和同伴一起探索未知，还能

与后台馆员互动……

而在最近上线的游戏化线上科普临展《星

火之旅》中，观众已经分不清这究竟是展览还

是游戏。《星火之旅》设计了14个卡通形象，邀

请观众（或者玩家）在游戏化的展陈表达、任务

化的观展模式和地图化的场景设置中，回顾中

国载人航天工程实施30年的历史进程。

科普游戏的“引流”效果不容小觑。去

年，上海科技馆举办了一场关于普氏野马的

展览，而更多相关知识则是通过一款名为“奔

跑吧野马”的手游带来的。游戏中，玩家通过

认养一匹新生普氏野马“奔奔”，历经9个闯

关环节，逐渐认识这一比大熊猫还稀少的动

物。最终，有9800万人次参与游玩，共同助

力野马累计奔跑达到1600亿公里。

▼ 下转第四版

上海科技馆三年开发原创科普游戏58款，一批头部游戏公司参与研发

科普游戏成科普场馆展教“下一站”
■本报记者 沈湫莎

 《消

失 的 科 博

士》游戏。

▼《星

火之旅》游

戏 化 线 上

临展。

本报讯（记者苏展 通讯员李国麟）市十六届人大常委会第
一次会议昨天上午举行，审议并表决通过有关人事任免事项

等。市人大常委会主任董云虎主持会议并讲话。

会议审议并表决通过了任命市人大部分专门委员会委员的

议案，任命陈颂清为市十六届人大法制委员会委员，章华为市十

六届人大监察和司法委员会委员，罗勇为市十六届人大财政经

济委员会委员，沈炜、黄强为市十六届人大教育科学文化卫生委

员会委员，黄昌富为市十六届人大城市建设环境保护委员会委

员，李明福、钱明涛为市十六届人大华侨民族宗教事务委员会、

外事委员会委员，王兴鹏、燕爽为市十六届人大社会建设委员会

委员。 ▼ 下转第四版  相关报道刊第二版

市人大常委会一次会议举行 董云虎主持

推动新时代人大工作高质量发展

▼《大熊猫

国 家 公 园》科

学桌游。

（均馆方供图）
制图：张继

上海杂技团以援疆、文化润疆为主题

的杂技剧《天山雪》正在火热创排中。继迎

回一群上海培养的新疆杂技人后，上海马

戏城又迎来一位重量级“老朋友”，那就是

有着“高空王子”之称的国家级非遗达瓦孜

第六代传承人阿迪力 ·吾休尔。作为中杂

协副主席、新疆艺术剧院杂技团名誉团长，

这一次他不只是为指导杂技新人的舞台技

艺而来，也结合自身经历，为他们带来一堂

生动的文艺党课。

“在中国人的土地上，杂技
纪录要由中国人创造”

达瓦孜，在维吾尔语中意为“高空走

索”，表演者一般手持平衡杆，在不系任何

保险带的情况下，在高数十米甚至数百米

的高空钢丝绳索上行走或表演高难度动

作。2006年，它被列入第一批国家级非物

质文化遗产名录。作为第六代传人，阿迪

力八岁学艺至今，创造了一个又一个高空

吉尼斯世界纪录，被人们亲切地称为“高空

王子”。

回顾阿迪力近半个世纪的从艺生涯，

鲜少有人知道，他学艺之时父亲已经去世

多年，一度面临“无人可教、无绳可走”

的局面。得益于父亲生前好友、汉族老师

刘福生的帮助，师徒二人走上了一同摸

索、恢复非遗技艺之路。可以说，阿迪力

从艺路从一开始，就涌动着民族团结、互

相扶持的深情。

学艺初成，1991年在上海的演出成为

阿迪力人生的一大转折点。由于高密度演

出绳索断裂，他从20多米的高空重重摔

下。“当时第一反应不是自己的伤，而是很

担心自己摔下来压倒同伴，让观众受伤。”

面对突发状况，剧团伙伴七手八脚用三轮

车把他送到了医院。全身十多处骨折，阿

迪力回忆当时的情境至今都心有余悸。“如

果不是在上海，而是在其他地方发生意外，

恐怕救不了我的命。”治疗期间，阿迪力得

到上海各界的关心，各大医院调集十多位专家

为他会诊。上海市民通过媒体获悉他受伤的

消息，主动为他送饭送衣。正是在那时，他充

分感受到沪疆两地文化交流的情谊。带着这

份美好期许，曾被“预言”再也无法站起来的

他，不但告别了轮椅，更是重新站上了钢索。

1995年，加拿大人科克伦走钢丝穿越三

峡，耗时53分10秒，轰动世界。阿迪力暗暗下

定决心：“在中国人的土地上，世界纪录要由中

国人自己创造！”1997年，在长江三峡瞿塘峡夔

门，他以13分48秒的成绩，刷新了科克伦的世

界纪录，为国争光。此后，他多次打破各项吉

尼斯世界纪录，成为当之无愧的“高空王子”。

“沪疆情深，我们要像石榴籽
一样紧紧抱在一起”

如今，年过半百的他，为新一代“高空王

子”而奔忙着。一个多小时的党课上完，阿迪

力没顾上休整，径直走到了排练厅。面对杂技

新人对于钢丝绳摇晃的“抱怨”，阿迪力用事实

说话。无需准备热身，阿迪力穿着西装踩着皮

鞋，就拿起平衡杆跳上了钢丝绳，前后走了几

个来回。随后，他一句话道出问题症结：“不是

钢丝绳不稳，而是你们的心不稳。心‘怂了’，

自然走不好。”

作为展现沪疆两地三代人互助互爱、鱼水

相依的剧目，《天山雪》特别化用达瓦孜这一非

遗技艺，增强作品可看性、拓宽杂技叙事创新

性的同时，也凸显其民族特色。

▼ 下转第四版

阿迪力开新篇、沪疆文化交流走向纵深——

国家级非遗传人“高空王子”因何来沪？
■本报记者 黄启哲

哪怕身着西装皮鞋，阿迪力（左）走起钢索也是轻松自如。图为他为青年演员做示范。

（上海杂技团供图）

2.5万岗位“虚席以待”
近万人达成初步意向

直击上海3年来最大规模线下招聘会

■ 昨天举行的2023年上海市春季促进就业
专项行动大型招聘会暨长三角地区高校毕业生择
业对接会，是2020年以来上海举办的最大规模
线下招聘会，千家企业入场招聘。求职市场正不
断回暖，求职者心态逐渐积极

 刊第四版
2023年上海市春季促进就业专项行动大型

招聘会现场。 本报记者 邢千里摄

■ 昨天，“沪明情 向未来——上海、三
明两地红色文化传承主题展”在中共一大纪
念馆专题展厅开幕，以上海、福建三明两地
不同时期的红色历史与文化传承为线，以两
地人民精神谱系为引，呈现上海和三明赓续
不断的红色血脉

 刊第三版

50余件珍贵文物见证
上海与三明特殊情缘

今日导读

聊天机器人ChatGPT持续引爆人工

智能（AI）热度。昨天在临港新片区举行

的2023全球人工智能开发者先锋大会

当然也离不开这一焦点。面对当今AI

突破性发展的现实，如何看待国内的技

术和行业竞争力，哪些领域将成受益者，

普通人该如何面对ChatGPT竞争？来听

一听院士专家和行业领袖给出的判断。

AI正在跨越生产力的“红线”

对于ChatGPT，复旦大学人工智能

创新与产业研究院院长漆远的感觉是

“惊讶”。他说，鸡兔同笼、相遇问题等小

学数学题，ChatGPT全都顺利作答，而此

前这对AI来说是不可能的。这表明，随

着算法迭代，ChatGPT的进步从量变积

累到了质变，它不仅在语言方面有天赋，

更具备了数学推理能力。

谈到当前全球AI所处的历史阶段，AI

领军企业商汤科技董事长兼首席执行官

徐立非常确定地认为：“我们正处于临界

点。”他说，生产力受AI的影响是指数级

的，是AI的N次方关系。当AI还未越过

所谓“工业红线”、也就是AI的值小于1

时，随着AI的迭代，N次方的结果只会越

来越小；但只要超过“工业红线”、AI的值

大于1，那么，它的N次方将出现指数级上

升，AI可能对生产力产生无穷的推动。

徐立表示，人类正站在这条红线上，

其推动力就是以ChatGPT为代表的生成

式AI。它可以自己生成文字、图片、视

频，更重要的是会自己写软件代码。这

意味着，生成式AI将来完全可以大幅降

低软件开发门槛，将开发从“特权”变成

普惠的行为，“未来70%的软件代码可能

是由AI生成的，这将彻底改变社会”。

开源社区昇思业务总经理丁诚说，

ChatGPT就像是拥有绝顶聪明大脑的

人，只要持续“喂”它数据，这个人就会博

览群书，从而在各行各业大展身手。

谈到ChatGPT和生成式AI的应用

前景，波士顿咨询公司董事总经理魏杰

鸿说，他相信今年广告领域的应用就会

取得长足进展，可以用AI自动生成一些

广告文案和视频。下一步，那些对于AI

生成内容的质量比较宽容、允许结果不

那么精确的行业，会有越来越多应用面

世；相对而言，那些对内容精度要求高、

容错率较低的领域，比如航空、金融、医

疗等关键场景，AI还需要长期发展，因

为这些行业不仅要求AI讲话漂亮，同时

必须真正做到靠谱、严谨。

AI竞争的关键是创新文
化和人才

通过ChatGPT面向亿万人所做的能

力展示和科普教育，AI的革命性力量已

被广泛认知。那么，我们该如何更好抓住这一波机遇，推动中国

人工智能跨越式发展？

作为昨天刚揭牌成立的上海算法创新研究院院长，中国科

学院院士鄂维南表示，世界正进入“算法时代”——未来几十年，

算法将是推动技术创新、科研突破、社会发展的主要动力。而当

前，我国的AI发展偏重于工程层面，算法层面缺乏顶尖人才以

及创新体系，原始创新动力明显不足。

尽管如此，鄂维南认为，国内在AI底层技术领域的差距，完

全可以通过“拉长长板”来弥补，“我们拥有广阔的市场、丰富的

应用场景、充沛的基础人才，以这些因素为牵引，以新的体制机

制为手段，我们可以从全球吸引高端人才和资源，从而弥补创新

体系的不足。”他透露，新成立的上海算法创新研究院，核心任务

就是建设创新文化，并鼓励年轻人冒险。

▼ 下转第四版
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■本报记者 张懿


